

## 17. ¿Por qué san Josemaría decidió escapar a través de los Pirineos?

Con el asesoramiento del Centro de Documentación y Estudios Josemaría Escrivá de Balaguer (CEDEJ), José M. Cejas responde a una serie de cuestiones históricas sobre la vida del Fundador del Opus Dei y de su familia, el origen del Opus Dei, el contexto político y social en el que comenzó a desarrollarse el Opus Dei, la actitud de Josemaría Escrivá ante la guerra civil de España, Franco y otras muchas preguntas.

11/02/2022

## Peripecias de la guerra civil

### 17. ¿Por qué san Josemaría decidió escapar a través de los Pirineos?

No fue una decisión fácil para él, ya que en 1937 se encontraba en una delicada disyuntiva. Seguía refugiado en Madrid, donde estaban su madre, sus hermanos, y algunos fieles del Opus Dei, en su mayoría también refugiados, salvo Isidoro Zorzano, que podía circular con libertad gracias a su origen argentino. Y en la otra zona de España (el país había quedado partido en dos por el conflicto) había también otros miembros del Opus Dei y personas con las que deseaba poder ejercer

cuanto antes su actividad sacerdotal, en un marco de libertad.

Ignoraba cuánto iba a durar el conflicto y durante los meses anteriores habían ido fracasando, una tras otra, las diversas gestiones que había hecho para salir de Madrid por vía diplomática.

Al final sólo le quedaba una alternativa: o quedarse en Madrid en una situación que quizá podía durar varios años más; o intentar una salida clandestina, que se podía realizar a través de los frentes de guerra o a través de los Pirineos, pasando a Francia y regresando luego a España por San Sebastián. Esta segunda opción parecía la más sencilla, porque “pasarse al otro lado” por medio del frente —como hicieron tantas personas de ambos bandos— requería estar movilizado, y San Josemaría no lo estaba a causa de su edad (35 años).

—Cfr. VÁZQUEZ DE PRADA, A., *El Fundador del Opus Dei. Vida de Josemaría Escrivá de Balaguer*, Vol. II: *Dios y Audacia*, Rialp, Madrid 2002. Cap. X.

Volver a Cuestiones históricas sobre San Josemaría y el Opus Dei

---

pdf | Documento generado automáticamente desde <https://opusdei.org/es-ar/article/17-por-que-decidio-escapar-a-traves-de-los-pirineos/> (16/01/2026)